

Reiches durchzuführen, ehe das Parlament mit dem Wahlgesetz, das eben in Berathung war, zu Ende gekommen wäre. Gott, der ihnen den Sieg im Felde verliehen, habe ihnen auch die Pflicht aufgelegt, das Volk von dem ungerechten Regimente zu befreien.

Auflösung
des langen
Parlamentes.

So erfolgte die gewaltsame Auflösung des langen Parlaments, die in ihrer drastischen Ausführung so oft der Gegenstand historischer Schilderung geworden ist. Nachdem Cromwell seine Truppen in das Haus und die Vorhalle geführt, trat er in gewöhnlicher Puritanertracht, schwarz mit grauwollenen Strümpfen in den Sitzungssaal, gerade als über die entscheidende Frage des Wahlgesetzes verhandelt wurde, und nahm seinen Sitz ein. Eine Weile hielt er sich still, bis zur Abstimmung geschritten werden sollte. Da erhob er sich plötzlich zu einer bitteren Rede, worin er der Versammlung ihre Ungerechtigkeiten und ihre Selbstsucht vorhielt, und sagte, Gott habe sich würdigere Männer ausersehen, sein Werk durchzuführen. Als einer der Anwesenden sein Erstaunen ausdrückte, daß ein Mann, der dem Parlamente so viel zu verdanken habe, in solcher Sprache zu ihm rede, gerieth er in die heftigste Aufwallung. Den Hut auf dem Kopfe schritt er durch den Saal, stampfte mit dem Fuße auf den Boden, ließ die Musketiere hereintreten. Darauf rief er: „Ihr seid kein Parlament mehr, fort! macht besseren Leuten Platz!“ Harrison nahm den Sprecher Lenthall bei der Hand und führte ihn von seinem Sitze weg. Die andern wurden von den Soldaten angetrieben, wobei Oliver seine alten Freunde mit Schmähungen überschüttete, indem er dem Einen zurief: „Du bist ein Trunkenbold!“ dem andern: „Du bist ein Ehebrecher!“ dem dritten: „Du bist ein Hurer!“ Auf den goldenen Parlamentsstolben des Sprechers hinweisend sprach er: „Werst den Narrentand in die Kumpelkammer!“ Nachdem der Saal geräumt war, schloß er das Haus zu, steckte den Schlüssel in die Tasche und begab sich nach Whitehall, wo er seine Offiziere noch versammelt fand. Diesen sagte er: „Als ich ins Haus kam, dachte ich nicht solches zu thun. Als ich aber sah, daß das Parlament einen Faden ohne Ende fortspinnen wollte, ward der Geist Gottes so stark in mir, daß ich nicht länger nach Fleisch und Blut fragte.“ Nun sei es nothwendig, daß sie mit ihm Hand in Hand giengen; das Begonnene müsse durchgeführt werden. Am Nachmittag begab er sich mit Lambert und Harrison in den Staatsrath und kündigte demselben an, daß er nur noch als eine Privatversammlung angesehen werden könne, da das Parlament aufgelöst sei. Bradshaw antwortete ihm: „Ihr irrt Euch, Sir, wenn ihr glaubt, das Parlament sei aufgelöst. Keine Macht auf Erden vermag es aufzulösen, als die Mitglieder selbst.“ Darauf gingen die Rätthe auseinander. Nirgends erhob sich ein Widerstand; auch die Mannschafft auf der Flotte fügte sich und setzte den Seekrieg fort. Blake war ein zu aufrichtiger Patriot, als daß er das Wohl und die Größe des Vaterlandes durch persönliche Empfindungen hätte gefährden wollen.

Am
scher
all
Bod
der
neu
nati
Krie
Vor
Reg
höch
sepa
selig
voll
für
der
sowie
Nam
Gott
diese
dona
ment
Ehe
Habe
tung
voran
lung,
Chri
Volke
das
Secti
und
schloß
mocht
gegan
stand
social
indem
zurück
Kanzl
23